



## **El papel de la Revista Científica Latitud Cero en la difusión de la investigación.**

Isidro Ignacio Alcívar Vera

Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí

Extensión Pedernales

[isidro.alcivar@uleam.edu.ec](mailto:isidro.alcivar@uleam.edu.ec)

ORCID: [0000-0001-7243-8907](https://orcid.org/0000-0001-7243-8907)

Lic. Félix Pastrán Calles, PhD.  
**Señor Editor en Jefe.**

De partida, quisiera expresar mi reconocimiento imperecedero a su autoridad y todo vuestro equipo por el esfuerzo depositado en la creación de la Revista Científica Latitud Cero y la pertinencia que representa para los objetivos institucionales y la visión de esta casa de estudios.

De ahí, que es oportuno mencionar que la investigación científica ha cobrado un papel determinante en los avances de las ciencias, por ende, las instituciones de educación superior donde se concibe y se crea el conocimiento requieren espacios idóneos para difundir los resultados de sus investigaciones en las diferentes disciplinas y áreas del conocimiento, ante esta demanda, resulta oportuno para estudiantes de pregrado, postgrado, académicos e investigadores la creación de este órgano de divulgación de la producción científica de la Extensión Pedernales de la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí.

Es claro, que a través de esta iniciativa pionera en el cantón Pedernales, se logra establecer un hito para el desarrollo y divulgación de la investigación científica, más aún, en un espacio geográfico como Pedernales con grandes posibilidades de investigación en



contextos marinos, pecuarios, agropecuarios, comerciales, económicos, productivos, arquitectónicos, turísticos, culturales, históricos, etnográficos y patrimoniales, pero que además, cuenta con una institución de educación superior, lo que hace que las posibilidades de publicación sean aún mayores, y de esta forma, a través de los resultados de investigación dar respuesta a las problemáticas y realidades del contexto local.

De ahí que la universidad debe seguir fortaleciendo el desarrollo y capacidades de investigación a través de cátedras y distintos mecanismos que permitan integrar la investigación como un eje transversal en la formación de los educandos (Velásquez, 2016), no solo como un requisito del proceso de titulación, sino como una oportunidad de generar aportes, respuestas, propuestas y soluciones viables a las carencias y problemas de los diferentes espacios geográficos del cantón (Muñoz et al., 2021). En ese contexto, desde la Extensión Pedernales se ha llevado un proceso comprometido y sostenido en cuanto a la publicación científica y divulgación de resultados, datos de la investigación de Pastrán et al., (2023) detallan que en el año 2023 existían 22 profesores acreditados como investigadores en la Secretaría de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación (Senescyt) y durante ese mismo año, 11 proyectos de investigación científica se ejecutaban, se publicaron 47 productos científicos entre artículos de alto impacto y regionales, libros y capítulos de libro y se generaron 48 ponencias en diferentes eventos académicos y de investigación. Con estos antecedentes positivos, el papel de la Revista Latitud Cero será integral para la divulgación de datos y estadísticas, no solo para académicos, investigadores y científicos, sino para todos los sectores económicos del cantón y las zonas aledañas quienes se beneficiarían del conocimiento generado desde la universidad para la colectividad.



Por ello es importante mencionar que en el contexto académico, dentro de la Uleam Extensión Pedernales se mantiene una oferta académica correspondiente con el territorio, la cual ha hecho importantes aportes al desarrollo del tejido social en el cantón a través de investigaciones para generar nuevos productos desde los enfoques cultural (Pastrán et al., 2022), comunitario (Alcívar, et al., 2022), e incluso, a través de actividades de vinculación con la sociedad llevadas a cabo por los estudiantes (Alcívar et al., 2023), las cuales han sido plasmadas en productos científicos.

El trabajo de investigación de esta casa de estudios se ve reflejado también en las 112 ponencias presentadas en el “IV Congreso de investigación científica Uleam Extensión Pedernales” desarrollado en el mes de octubre del año en curso, donde el cuerpo docente y estudiantes fueron los actores principales a través de la socialización de los resultados de investigaciones que han generado desde las asignaturas y proyectos científicos.

A todos estos esfuerzos, se suma la existencia del “Centro de investigación Latitud Cero”, un espacio concebido para los procesos de investigación experimental y de prácticas preprofesionales, principalmente de las áreas de agropecuaria, biología y agronegocios. Todos estos elementos conjugados, aseguran el éxito de las publicaciones en la revista y el crecimiento paulatino de esta. Dentro de este primer número, la revista propone una visión multidisciplinaria que enriquecerá diferentes saberes y disciplinas, llegando a un segmento importante de la sociedad. Auguro un futuro prometedor y deseo que esta iniciativa en el corto plazo se encuentre indexada en las más importantes bases de datos y que se vuelva un referente en el contexto nacional e internacional.



## Referencias bibliográficas

- Alcívar, I., Pastrán, F., Álava, D., & Álava, R. (2022). Potentialities for rural tourism development in the community of El churo, Pedernales. Encuentros. Revista de Ciencias Humanas, Teoría Social y Pensamiento Crítico., 14(1), 411–425. <https://doi.org/https://doi.org/10.5281/zenodo.5980129>
- Alcívar, I., Pastrán, F., & Andrade, A. (2023). La vinculación con la sociedad y el turismo, una relación impostergable. Revista de Investigación, 109(47), 111–130. <https://doi.org/10.56219/revistadeinvestigacin.v47i109.1957>
- Muñoz, L., Acuña, V., & Cristian, D. (2021). Carta al editor: una herramienta utilizada por investigadores peruanos. Revista Hispánica Ciencia y Salud, 7(3), 89–91.
- Pastrán, F., Alcívar, I., Mendieta, R., & Espinel, L. (2023). Uleam-Extensión Pedernales: unidad, identidad y proyección desde la oferta académica e investigativa para la sociedad. Revista Electrónica Formación y Calidad Educativa (REFCaE), 11(3), 116–134.
- Pastrán, F., Salazar, G., Alcívar, I., & Vera, T. (2022). Apertura socio-cultural hacia el turismo en el Centro San Salvador de la Nacionalidad Chachi-Ecuador. Revista de Ciencias Sociales, 28(6), 412–427.
- Velásquez, J. (2016). Importancia de la publicación científica en el pregrado de medicina. Revista Hispánica Ciencia y <https://doi.org/10.1080/2057410X.2016.1351694> Salud, 2(2), 184–185.